

No. 144

# さい議会だより



佐井村郷土芸能発表大会（大佐井青年会）【新シリーズ：12ページ】

12月定例会

- 原田川目線の整備を決定..... 3 ページ
- 奨学金の滞納対策は..... 7 ページ
- 東京佐井同郷会..... 11 ページ

# 補正予算の内容

平成二十年第四回定例会は、十二月十二日から十六日までの五日間の会期で行なわれました。

村長から承認一件、補正予算案四件、条例案四件、教育委員・人権擁護委員の人事案各一件、その他一件が提出され、それぞれ原案どおり決しました。

会 計		既 定 額	補 正 額	計
一般会計		3,010,610	81,678	3,092,288
		法改正に伴う電算システム改修費	8,387	
		※「ゆうなぎの里」運営補助金	40,000	
		※福浦へき地診療所整備事業費	10,000	
		村道原田川目線道路整備事業費	13,798 など	
特別会計	下水道	229,597	576	230,173
		牛滝地区下水道施設修繕費	576	
	国民健康保険	431,938	▲ 4,717	427,221
		退職被保険者等療養給付費	▲ 5,660 など	
介護保険		329,035	▲ 49,331	279,704
		居宅介護サービス給付費	▲ 16,355	
		地域密着型介護サービス給付費	▲ 21,738	
		特定入所者介護サービス費	▲ 6,625 など	

「ゆうなぎの里」運営補助金、福浦へき地診療所整備事業費の合計5千万円は、大間原子力発電所に係る対策諸経費を充当しています。

◎人権擁護委員は、人権擁護委員法に基づいて各市町村に配置されています。候補者として推薦された方は法務大臣の委嘱を受け、地域住民に自由人権思想を普及し高めるとともに、住民の人権が侵害されないように見守ります。



田中豊衛氏

人権擁護委員 山本高野氏が平成二十一年三月三十一日をもって任期満了となるため、新たな人権擁護委員の候補者として田中豊衛氏を推薦することに、全会一致で同意しました。

## 田中豊衛氏（福浦）の推薦に同意

### 人権擁護委員の候補者



辻忠義氏

平成二十一年一月十九日に佐井村教育委員会委員辻忠義氏の任期が満了するため、引き続き同氏を選任することに、全会一致で同意しました。

## 辻忠義氏（大佐井）の再任に同意

### 教育委員

## 予算・条例等審査特別委員会

# ゆうなぎの里へ

## 運営補助金 4千万円

川畠委員

一般会計補正予算に、社会福祉法人「吉幸会」が運営する特別養護老人ホーム『ゆうなぎの里』に対する運営補助金として四千万円が計上されている。運営補助金とは何か。

村長

『ゆうなぎの里』に対する運営補助金として四千万円が計上されている。運営補助金とは何か。

**債務負担行為を廃止するため**

村長

当初ゆうなぎの里に対し、二十年間で九千万円の利子補給を計画していたが、今回の運営補助金で利子補給に伴う債務負担行為を廃止するものである。

**今後の財政改革は**

川畠委員

財政面で将来負担が軽減することは、財政健全化の観点からも好ましいことだと考えているが、今後もこのような財政改革をしていくのか。



食後、テレビを見てくつろぐ入所者  
(特別養護老人ホームゆうなぎの里)

**来年度の予算規模は**

川畠委員

来年度の予算規模はどのくらいになるのか。

**高利の借入金の借り換えを実施**

村長

古い借り入れには利率の高いものもあるため、現在の利率に合わせて借り換えるなど、行財政改革に努めていく。

行財政改革室長

来年度は新保育所が着工となることから、二十五億円から二十七億円規模になると見込んでいる。

**25億円から27億円の見込み**

※債務負担行為

地方公共団体が数年度にわたる債務を負担する契約を結ぶなど、将来の財政支出を約束する行為のことといいます。  
(地方自治法第二二四条)

～～ 住民の要望を実現 ～～

## 旧千金温泉までの村道を整備

工藤委員

地域住民から強い要望があつた、村道原田川目線の改良工事が実施されることになった。北進機工付近から旧千金温泉、現在の東北産業現地事務所まで整備するのか。

村長

**旧千金温泉までの村道を整備する**

産業建設課長

旧千金温泉付近からは併用林道となっているため、北進機工付近から、村道の境目までを整備する。

なお、旧千金温泉は東北産業が買い取り、住民の健康増進に寄与したいとの意向があると伺っている。

工藤委員

**大型車輌を考慮した設計か**

**予算の範囲内で対応する**

この事業は、緊急対策交付金を活用し、片側に側面を入れた形で整備する。今回の補正予算の範囲内で待避所、路盤等を考慮した設



整備が決まった村道 原田川目線  
(右がグループホームさい莊)

## 福浦へき地診療所新築

# 待合室の広さが2倍に



現在の待合室は十数人でいっぱいになる

川岸委員

福浦へき地診療所の建設・整備費として一千万円が計上されている。どのような計画か。

22坪で新築する

住民福祉課長

現在の診療所は約十九坪であるが、待合室が狭く、老朽化が進んでいる。地区的要望をふまえ、約二十二坪で新築する計画である。なお、待合室は現在の三・六坪から八・五坪にしたいと考えている。

## 国民健康保険条例を改正

# 出産育児一時金38万円に

川岸委員  
村では保険証を交付する際、国保の制度内容をまとめておきます。

**限度額適用認定も周知すべき**

出産時に赤ちゃんが重度の脳性まひを負った場合など、補償料を受け取るために、保険料に相当する三万円を加えた三十八万円を支給するための改正である。

※限度額適用認定制度

役場から「限度額適用認定証(限度額適用・標準負担額減額認定証)」の交付を受けることで、年齢や負担が軽減される制度です。

川岸委員

出産育児一時金を引き上げるため国民健康保険条例を改正するとは、どのような内容か。

**出産育児一時金35万円を38万円に**

**分かりやすく説明したい**

住民福祉課長

めた冊子を被保険者に配布している。しかし、全てを理解することはできないので、今回のような改正、限度額適用認定などの有利な制度については、広報などで分かりやすく周知すべきではないか。



元気が一番!!



アルサスの外観は傷みが目立つようになってきた

# 公共施設維持運営基金 経常経費に充当

川岸委員

公共施設の経常的な経費に充当するための基金を設けるとしているが、どのような内容か。

## 施設の修繕には 活用しない

行政改革室長 施設の修繕などには活用せず、人件費や電気料などに使途を限定する基金である。

## 公共施設の修繕に どう対応するのか

川岸委員 補修費に活用できないのであれば、今後、公共施設

の修理にはどう対応していくのか。

## 『維持補修基金』を 設ける予定

行政改革室長

平成二十一年度から新たに交付される電源立地対策交付金の、電力移出県交付金相当分と電源立地促進対策交付金相当分の未計画部分を「公共施設維持補修基金」として設けたい。

## 基金の金額は

川岸委員 どの程度の金額か。

## 約9千6百万円

行政改革室長 電力移出県交付金相当分が三ヶ年で約五千六百万円、電源立地促進対策交付金相当分の未計画部分が約四千万円である。

# 指定金融機関

川岸委員

財政調整基金、ふるさと佐井村応援基金、公共施設維持運営基金、合わせて二千五百十三万八千円を積み立てすることになっている

## ATMの撤去に 怒りを覚える

川岸委員 青森銀行は、指定金融機関でありながらアルサス内のATMを撤去し、住民は不便な思いをしている。このようなやり方に、私は怒りを見る。

## 下北信用金庫に 協力を求める

川岸委員 住民の中には、指定金融機関を変更すべきだとの強

政調整基金五千七百万円が下北信用金庫である。

金融機関の弱者地域にならないよう、下北信用金庫には佐井支店内ATMの機能の充実を求めてい。指定金融機関の意義を、青森銀行に理解していただこう努力する。

# 青森銀行の対応に不満の声

会計管理者

## 青森銀行へは 2億2千万円

川岸委員 青森銀行へは、どの程度預け入れしているのか。

## どの程度か

会計管理者 原則として指定金融機関に預け入れすることになっているため、青森銀行を利用する。

## 基金の預け入れは 青森銀行を利用

川岸委員 青森銀行は、指定金融機関でありながらアルサス内のATMを撤去し、住民は不便な思いをしている。このようなやり方に、私は怒りを見る。

住民の中には、指定金融機関を変更すべきだとの強硬論もあると聞くが、どうか。



村内のATMは下信とゆうちょ銀行の2ヶ所

# 新たな電算システム導入の計画は



ACSによるデモンストレーション

川岸委員  
新たなシステムの導入計画は

三菱電機の  
責任を質した

村長

十一月に三菱電機の関係者が来庁した際、一方的に撤退を決定した責任を質した。今後も話し合う場を持ちたい。

川岸委員  
村が電算システムを導入している三菱電機が、自治体業務からの撤退を決定していた。村長は話し合いを持つとしていたが、会社との話し合いはできたのか。

ACSを選定

川岸委員

画は進んでいるのか。

これまでの経緯を考慮すべき

村長  
機能、使いやすさ、維持管理等を考え、正式な契約はしていないが、ACS(㈱青森電子計算センター（NEC系）を選定した。

山口委員  
事務事業の見直し図ることが目的

村長

住民、他自治体職員、学識経験者による評価を受け、村が行なつてきる事務事業の見直しを図ることを目的として実施した。

十一月二十八日に実施した外部ヒアリングの目的は、



15の事務事業の評価を受けている

新年度予算に反映させたい

村政への反映は

山口委員  
参加された方々から「やつてよかったです」との意見が多く、共に良い経験をしたと考へている。

# 外部ヒアリング結果を活かせ

山口委員  
より強力な指導を

山口委員

村長は当面合併をしないという判断をしたので、今回の結果を真摯に受け止め、無駄を省き、必要なものを充実させていく必要がある。

山口委員  
外部からの評価を受けることは、住民をこれまでと違った方向に導く良いきっかけになると思う。結果はどういうふうに村政へ反映させられるのか。

村長  
ヒアリングの結果を受け止める

村長  
各事業の検証を行ない、今後の行政運営に反映していかなければならぬと考えている。新年度予算編成時、住民及び関係機関の理解を求めながら対応していくたい。

また、外部ヒアリングに限らず、今後も村政全般に亘って行政と住民の情報共有に努めてく。

村長  
村として最善を尽くしたつもりでも、委員から問題を指摘された事業もある。例えば、各種団体へ補助金を支出するだけではなく、十分な話し合いをし、組織の強化を図れるような取り組みをお願いしていくことを考えている。

## 12月定例会



川畠勲夫議員

村  
長  
現在の滞納分を早期に解消し、  
予防していく。

**滞納を解消し、  
予防していく**

川畠議員  
悪質な滞納者への  
司法手続きとは

**申請時の対応は**

川畠議員  
悪質な滞納者への司法手  
続きとは、どういったこと  
をするのか。

川畠議員  
申請に連帯保証人  
同席しないのか

川畠議員  
可能な限り  
同席してもらう

⑦ さい議会だより144号

川畠議員

滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
滞納への対策は  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
職員の増員は  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
奨学生本人の  
自覚を促す  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
可能の限り  
同席してもらう  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員

教育長  
今年度までの利用者数は、  
三百三十人。十二月一日現  
在の滞納者は五十名、総額  
一千五百六十八万七千円で  
ある。

川畠議員  
利用者のうち  
50人が滞納

川畠議員  
全校生徒対象の  
説明会を実施せよ  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
職員の増員は  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
奨学生本人の  
自覚を促す  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
可能の限り  
同席してもらう  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
利用者のうち  
50人が滞納

川畠議員  
対策として、  
一、奨学生・保護者・連帯  
保証人に、滞納状況と納付  
のお願いの文書を年二回送  
付する。

川畠議員  
高等学校等進学予定者ば  
かりではなく、中学校の全  
校生徒を対象とした説明会  
を実施すべきではないか。  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
給料などを  
差し押さえ  
職員の増員は  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

川畠議員  
給料などを  
差し押さえ  
職員の増員は  
段階的に実施する  
滞納分の収納と、今後の  
滞納防止対策は。

# 奨学金の滞納を防止せよ



奨学金の滞納は、これからの中学生たちに影響する

12月定例会

## 追跡質問

## 保育所建設

## 計画の状況は

竹内議員

六月定例会で、保育所建設設計に着手したとの答弁があつた。その後、どのように進んでいるのか。

## 設計に入った段階



元気に遊ぶ子どもたち

子どもたちが喜んでくれる施設にしたい。

保育所から  
40項目の提案書

## 住民福祉課長

現在は設計に入ったところである。保護者や保育士の意見・要望を取り入れ、段階で、それらの項目を反映させるよう設計事務所に要望している。

## 木造建築に

## 竹内議員

現在の村の景気は、決して良くはない。そのため、村内の建築技術を結集できるよう、木造建築にできなかいか。

担当課で  
検討している

## 村長

大工をはじめ、村内業者に仕事がないという状況は十分理解している。私も木造で建築したい考えを持っているので、担当課に検討するよう指示している。

## 経済比較をしている

## 住民福祉課長

設計事務所には、鉄骨造と木造との経済比較をしてもらっているところである。

ふるさと納税制度  
制度の説明が不十分

## 追跡質問

## ふるさと納税制度

## 工藤議員

六月定例会でふるさと納税制度について質問したが、制度の名称から、寄附金であるとの理解が浸透していないようである。制度をより明確にした周知活動が必要ではないか。

周知方法を  
工夫していく

## 村長

文章だけでは分かりにくいとのことで、青森・東京村人会で説明し、協力をお願いしてきた。今後も周知方法を工夫していくたい。



東京佐井同郷会でふるさと納税のお願いをする村長

12月定例会

追跡質問

## 原油価格高騰への対策

## 村独自の生活支援を

**村長**  
現在、灯油価格が平成十九年五月頃の水準まで下がっていることや、国が定額給付金を支給する見込みであるため、まだ実施の判断をしていない。

**『福祉灯油』を検討している**

**宮川議員**  
財政的に困難であること理解するが、村独自の支援策として、特に高齢者への対策を講じてほしい。

**高齢者への支援を**

**村長**  
現在、灯油価格が平成十九年五月頃の水準まで下がっていることや、国が定額給付金を支給する見込みであるため、まだ実施の判断をしていない。

**宮川議員**  
九月定例会で、昨年度同様の生活支援の実施を求めた。「府内で協議する」との答弁であったが、その結果は。



灯油価格の上昇は、家計への影響が大きい



磯谷敬神会による「じょんから節」

**教育次長**  
現在の職員体制では、速やかな対応ができない。財政状況が厳しく業務委託もできないので、時間はかかるが一生懸命対応していく。

**速やかな対応はできない**

**教育次長**  
現在、既存の資料を精査している段階である。今年

**既存の資料を精査している**

**坂井議員**  
平成十九年度決算では、公民館活動費に多額の不用額を生じている。各地区的公民館と協力し、記録保存に努めるべきではないか。

**坂井議員**  
地区が限界集落または準限界集落に陥る危険性があるため、郷土芸能や独自の風習を記録し保存すべきではないかと質問した。その後の対応は。

**坂井議員**  
度中に川目地区の調査に入りたいと考えている。

**追跡質問**  
**住民の協力で記録を**

**宮川議員**  
漁業者への支援は。

**動向を見守る**

**坂井議員**  
三月定例会で、村内の各地域が限界集落または準限界集落に陥る危険性があるため、郷土芸能や独自の風習を記録し保存すべきではないかと質問した。その後の対応は。

**追跡質問**  
**郷土芸能・地区の風習**

**公民館事業と連携すべき**

**教育次長**  
各地区公民館長にご協力いただき、記録保存を実施したいと考えている。その方法については、検討中である。

**坂井議員**  
度中に川目地区の調査に入りたいと考えている。

**公民館長に協力してもらう**

**坂井議員**  
アルサスに展示されている船大工の作業写真のように、住民に情報提供を求めてはどうか。

**住民に情報提供を求めるべき**

**漁業者への支援は**

**動向を見守る**

**郷土芸能・地区の風習**

# 漁業活性化で村を元気に

## 総務文教・産業建設合同常任委員会活動報告

九月十日に開催された合同常任委員会で、平成二十一年度佐井村漁業協同組合事業計画と七月末実績についての説明を受けたので、その結果を報告する。

田中組合長、七戸参事から、燃油高騰による影響が大きく、非常に厳しい状況であることが報告されたほか、内藤加工部長から、原材料の値上げなどによる経費の増加、売り上げの減少により、計画の達成が困難であることが説明された。また、八月末現在の水揚げでは、ヤリイカの豊漁や、エゴが計画の十倍の収量であったが、今後のマグロやサケ、タラ漁には期待が持てない状況であることが報告された。

委員からは、組合経営を圧迫する、増え続ける購買未収金を解消するため、多額となつてゐる組合員を購買の対象から除外することを推進すること、高騰するサケを中心とした加工品から脱却し、新商品の開発と販路拡大に努めることなどを要望があつた。

燃油高騰と魚価の低迷に



冷凍・冷蔵設備の整った「ポーラスター」との連携が期待される

より、漁業者は出漁したくてもできないというジレンマを抱え、経営が厳しくなに購買未収金が増えると、いう悪循環に陥っている。基幹産業である漁業に活気を与え、村が元気になるために、漁業協同組合のより一層の努力と活躍を期待する。

なお、懸案となつていた水産振興基金を定期担保に活用する件については、地方自治法の規定により実施が不可能であることが判明したことを探り添え、総務文教・産業建設合同常任委員会活動報告とします。

## 普通救命講習を受講

12月16日（火）、全議員が普通救命講習を受講し、AEDの使用方法と心肺蘇生法を学びました。



※ 訂正のお願い  
平成二十年十一月一日発行のさい議会だより第一四三号、十ページの下段、分収育林の記事中、「森林組合」とあるのは、正しくは「森林管理署」でした。

# 神楽と祭囃子の上演に感激

十一月十六日（日）、青森市 ホテルチトセで開催された「佐井村人会」へ、全議員でお伺いしました。

レポート……派遣議員代表 議員 山口捷夫

## 東京佐井同郷会



神楽の上演に拍手喝さい



親戚のみなさんで写真撮影

平成二十年十一月二十三日、十二時から東京都東天紅（上野店）で東京佐井同郷会が開催された。

佐井村からは太田村長、樋口参事、鹿嶋行財政改革室長が、佐井村漁業協同組合からは田中組合長が、議会からは川畑、山口が参加した。

開会に先立ち、佐井村漁業協同組合のイクラや塩ウニをはじめとする水産加工品の販売会が実施された。

組合長を先頭に、我々の応援が功を奏したのか、すぐに完売となつた。その後、上山会長があいさつし、太田村長が今年一年の村の状況を縷々詳細に報告した。

上山会長は、現在約百人の会員が在籍しているが、出席者が年々減少し、今年も約五十人の出席しか得られなかつたこと、会員の高齢化や新規加入者がないことなどを悩んでおり、会の存続に苦慮しているよう

であった。

しかし、今回の同郷会には佐井村職員互助会（主に役場職員）有志や、東京都近郊で出稼ぎをしている方たちが佐井の神楽や祭囃子を披露し、会員の皆さんにたいへん喜ばれた。佐井村を離れて、ふるさとを想い、ふるさとを案じる気持ちが参加した会員のみなさんから伝わり、熱いものがこみ上げてきた。

予想以上の花金と拍手喝采が送られ、盛況のうちに終了の時間をを迎えることとなつた。出席者全員で再開を誓い、別れを惜しみながら閉会した。



# 未来への財産～伝承芸能

《その1》

平成20年11月2日に開催された『佐井村郷土芸能発表大会』に出演された各団体を数回に分けてご紹介します。今回は、牛滝若者組と福浦若者会のみなさんです。

うし たき わかいもの ぐみ  
牛 滝 若 者 組



組頭：中西洋一さん  
組員数：16人

「若者組」になったのは昭和のことだが、いろいろな名称で江戸時代から活動していると伝えられている。神楽は、春まつり、夏まつりをはじめ定期的に運行している。牛滝三味線踊りの子どもたちへの伝承活動は毎年実施しており、一年ほど続けて発表会を開催した時期もあった。しかし、準備など組員にかかる負担が大きく、次の年は開催しなかつたり、組員の意見がまとまれば開催したりしている。今後は隔年で定期的に開催する計画があるので、ぜひ実現させたい。

牛滝若者組の団結力はどこにも負けない自信がある。組員の数が減ってきてるので思うような活動はできないが、団結力を活かし、ずっと活動していきたい。

ふく うら わか もの かい  
福 浦 若 者 会



会長：田中義弘さん  
会員数：21人

社会人となつた地区内の男性が全員会員になつて活動している。「若者会」ではあるが、特に年齢制限は設けていない。

春まつり、お盆、正月など、各神々のまつりの時に神楽を運行している。また、子どもたちへの指導は、神楽の運行とは別に、要請があれば実施している。昨年は学芸会で子どもたちが神楽を演じることになり、指導をした。三年ぶりに子どもたちが披露した神楽は、地区のみなさんにたいへん喜ばれた。

会員数が少ないので、今後はみんなが何でも覚えられるように練習回数を増やしたいと考えている。

※ 次回は長後神楽会、磯谷敬神会の予定です